

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

José M.^a Quadrado, 40.—Imprenta.
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) sábado 3 de Septiembre de 1921

Dirección telegráfica IRIS
CIUDADELA

Gran descubrimiento Agrícola

AGRICULTORES

AMANTES DE VUESTRA PROSPERIDAD

Dejad de ser rutinarios y refractarios a los inventos y adelantos modernos, y lograreis así vuestro bienestar.

Este maravilloso fertilizante empleado en la siembra de Trigos, Avenas, Centenos, Cebadas, Maíces y demás cereales, es un producto llamado a revolucionar el mundo agrícola por sus potentes cualidades de fecundación y por los prodigiosos resultados que con el mismo se obtienen.



Usándolo en las siembras de cereales, se ahorra un TREINTA POR CIENTO del grano y abono.

EL FERTILIZANTE GLADY asegura y adelanta la germinación, vigoriza las plantas, acrecenta las espigas, mazorcas, etc., y permite sembrar cereales en terrenos pobres, procurando así abundantes cosechas. Las pruebas que se han efectuado han dado sorprendentes resultados.

Representante general en Baleares don Juan Orfila e Hijos, de Ciudadela. Pedid prospectos y detalles.

Al Soldado que se va ⁽¹⁾

Ayer... Noticias sueltas, rumores, comentarios, preguntas, respuestas inciertas. ¿Marcharán a Melilla? ¿Se van mañana?

Hoy, todo ha cambiado. La triste realidad se ha impuesto. Marcharán; se van esta misma tarde. La noticia es cierta, la respuesta categórica; ya no hoy dudas, los del Grupo Ligero de Artillería marchan esta tarde. La noticia, recibida aquí en la tarde de ayer, produjo la consiguiente alarma y son muchos los padres y parientes que han salido esta mañana para Mahón, al objeto de despedirse de sus hijos y familiares, de los soldados expedicionarios y recoger de sus labios el adiós de despedida, antes de que salgan para las inhospitalarias tierras africanas, de donde seguramente regresarán victoriosos dado el elevado espíritu de patriotismo que les acompaña.

(1) Por recibirlo tarde, no pudimos insertar este artículo en el número de ayer. Lo publicamos hoy por creer que todavía tiene actualidad.

Será, sin duda, fuerte la herida que sufrirán muchas madres al ver como el vapor se aleja, apartando de su maternal regazo a sus hijos queridos; mas, no dudo, que sabrán sobreponerse al dolor de la despedida, teniendo en cuenta que quien los llama es la Patria y que van a Melilla a cumplir con un elevado y sublime deber ¡el deber de vengar a sus hermanos! Debemos vengar el ultraje y bárbaro crimen cometido contra nuestros hermanos, aquellos heroicos defensores de Zeluán, Nador, Monte Arruit... que sucumbieron en holocausto patriótico, para salvar el honor de España.

¡Llor a los héroes!

¡Soldados! Valientes militares, que vais al Rif a sostener épica lucha contra la morisma para defender nuestra Bandera, mostraos dignos descendientes de la vieja España. Vosotros, mis paisanos, recordad que corre por vuestras venas sangre de aquellos valientes y esforzados guerreros, Arguibau y Negrete, que heroicamente sucumbieron peleando contra esa raza indómita y supieron portarse

como bravos e inmortalizar sus nombres. Mostraos dignos descendientes de aquellos héroes del 9 de Julio, y cuando en lo más duro del combate veais acercarse traidor al enemigo, recordad todos que sois españoles y al grito de ¡Viva España! redoblad vuestra energía, haced de vuestros cañones una muralla infranqueable y defendedlos hasta teñirlos con vuestra propia sangre, que vuestras madres desde aquí os protegerán elevando sus oraciones al Cielo...

Y vosotras ¡pobres madres! que veis marchar al hijo querido para el campo de batalla, mostraos serenas, haced frente al dolor que os embarga; y cuando los estrecheis contra vuestro corazón dándoles, quizá, el último beso... ¡no lloréis! no les amargueis los tristes momentos de la despedida. Pensad que el verdadero dolor se llora con el corazón, sin asomar a los ojos. Que sean vuestras últimas palabras de aliento para el hijo querido; y cuando por postrera vez lo abraceis, decidle al hijo amado, al soldado que se va,

Lánzate, combate y... muere, que tu madre por tí rezará...

ANSELMO LOPEZ MARQUÉS.
Ciudadela 2 Septiembre 1921.

DESDE MELILLA

Carneritos, no

Vereis lo que ha ocurrido últimamente:

Para impedir la afluencia de moros en la plaza, el general Calveanti prohibió que vendiesen en la calle sus mercancías, las de diario consumo—carne, leche, huevos—, y estableció un zoco en la falda del fuerte Reina Regente, con cuya acertada medida, sin perjudicar el abastecimiento de Melilla, se evitaban inconvenientes numerosos.

Y he aquí que un asistente que hacía compras en el zoco detúvose

de pronto frente a un moro vendedor de carne, le contempló fijamente, y cerciorado, sin duda, de lo que sospechaba, se abalanzó sobre él, y con una navaja le hizo varias veces. Los separaron, y cuando sujetaron al agresor, éste gritaba: «¡Es el que mató a mi capitán!» En efecto, registrado e indigena por la Guardia civil, le fueron halladas la pistola y las sortijas del capitán asesinado; ¡y aún repetía que «estar amigos!»

Es mucha la audacia de estas gentes. Un día nos acibillan a balazos, y al otro pasean por las calles de Melilla con toda tranquilidad. Por eso, a su osadía hay que oponer un castigo enérgico, inflexible, verdaderamente ejemplar, que sirva de eficaz escarmiento y de lección para lo sucesivo. Ahora debemos hacerlo, puesto que podemos.

La política de «la ternerita» ha fracasado; la política del halago, del mimo, del pan abundante y el palo exiguo, ha dado resultados funestos. No culpeamos a los que la emplearon, ya que otra cosa no podían hacer; pero en lo sucesivo si sería imperdonable.

A raíz de los sangrientos sucesos del año 9 algunos, o muchos, vieron en la campaña de África sólo el lucro de las Compañías mineras, sin imaginar la enorme importancia que para España tenía el problema de Marruecos. Cada operación que costaba bajas peninsulares provocaba tempestades de protestas, y así se cometieron los enormes errores que ahora estamos pagando; se desvirtuó el verdadero cometido de la Policía indígena, admirable creación del general Larrea, empleándola como tropas combatientes de primera línea, cuando no era ese, ni con mucho, su papel; se aceptaron como buenas, sumisiones ficticias, y se supeditó todo al «chan-chan» y al «pasteleo». Jordana, Aiz puru, ¿que podían hacer?

Pero ahora no. A Silvestre se le negó el agua y el fuego; a Berenguer se le da cuanto pide. La

opinión en España ha reaccionado, hoy somos verdaderamente españoles, hemos sentido en el rostro el latigazo del ultraje y queremos vengarlo a toda costa. El país entero está detrás de los generales y los soldados. No es la ayuda oficial, no son los elementos del ministerio de la Guerra los que se envían únicamente; también viene cuanto los particulares pueden allegar; camiones, tanques, aeroplanos, dinero, y, lo que vale más quizá que todo eso: la palabra de consuelo para el herido, la frase enérgica de estímulo para el combatiente.

Los carneritos degollados se imponían antes; hoy es preciso rechazarlos con decisión. Primero, el castigo, un castigo implacable e inflexible: después, cuando hayan sentido el peso de nuestro poder y nuestra justicia; cuando estén desarmados, sin uñas y sin dientes; cuando ya no sean temibles, lo que quieran: carneros o terneras; es igual.

RAFAEL DEL ROSAL.

Melilla, 27 de Agosto.



NOTICIAS

Saludo.

Ha llegado don Angel Lopez Alonso, Teniente de Carabineros y nuevo Jefe de esta sección.

Sea bienvenido.

Militares.

Por exceso de carga, el vapor «Balear», que debía conducir a Melilla las fuerzas de Artillería de Palma y Mahón, tuvo que suspender su velada en la mañana de ayer.

Por informes particulares sabemos que dichas fuerzas debían ser trasbordadas al «Canalejas» y que éste saldría anoche para Melilla.

La despedida que se tributó por la mañana a las tropas fué entusiasta y muy afectuosa, trasladándose a los muelles las autoridades y numerosísimo público. El Sr. Obispo bendijo a las fuerzas expedicionarias.

SANTORAL

Domingo, 4.—Ntra. Señora de la Consolación y Correa, y santas Cándida, Rosa y Rosalia.

Lunes, 5.—Stos. Lorenzo, Justiniano, Rómulo y Urbano.

Día 5.—Sol sale a las 5'18 pónese a las 6'18. —Luna sale a las 7'18 pónese a las 7'26.

CULTOS

Domingo, 4.—Dominica XVI

NUESTRO SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO

De Marruecos

Los moros atacan arrojando bombas de mano.—Las casas avanzadas de Melilla cubren con colchones sus ventanas.

Madrid, 2.—2'00

Noticias de Melilla dicen que en la noche del martes, los rebeldes atacaron furiosamente el blocao de la Mezquita cerca de Tangilmán.

después de Pentecostés. En la Catedral, a las 10, oficio solemne con homilia por el Rdo. Sr. D. Pedro Pons, Pbro., Párroco. Por la tarde, a las 3 y media, Vísperas y Completas cantadas.

En San Francisco, a las 10 fiesta votiva en honor de Ntra. Sra. de Lourdes con sermón por el Rdo. D. Jaime Riera, Pbro. Por la tarde, explicación doctrinal.

En S. Agustín se celebra la fiesta de Nuestra Sra. de la Consolación. A las 5 y media, misa y comunión en el altar a la Virgen, con el ejercicio propio de la Novena. A las 7 y media, misa de comunión general, que se unirá con la mensual del Apostolado de la Oración. Se aplicará la misa por los difuntos cofrades de la Correa. Después de la misa se rezará el Oficio parvo del Sagrado Corazón.

A las diez y cuarto, Misa solemne cantada por la Capilla de música de la Catedral. Ocupará el púlpito, el Rdo. D. Juan Florit, Pbro.

Por la noche terminación del solemne Novenario con sermón que predicará el Rdo. D. Antonio Pons, Pbro.

Todos los fieles que visiten la Capilla de Ntra. Sra. de la Consolación, recibidos los Santos Sacramentos, pueden ganar Indulgencia Plenaria del Santo Jubileo, tantas veces cuantas repitan la visita.

Lunes, 5.—En San Antonio Abad, termina la exposición eucarística vespertina con solemne reserva.



vieron que replegarse en Tanguilmanin.

La columna Sanjurjo recupera el blocao. — Lucha enconadísima.

En auxilio de los del blocao acudió la columna del coronel Sanjurjo, y después de breve lucha recuperaron la posición.

Las tropas de auxilio hicieron nutrido fuego de cañón y de fusilería contra los rebeldes, siendo durante algunos momentos la lucha enconadísima.

La columna, después de fortificar y aprovisionar el blocao, regresó a la plaza ligeramente hostilizada.

El enemigo tuvo muchísimas bajas.

Convoy de aprovisionamiento. — Tanque empotrado. — Ataque general.

Del zoco el Had y Benisicar salió un convoy para aprovisionar la posesión de Casabona.

Al llegar al recodo de un camino, el camión blindado que iba en el convoy quedó empotrado en una zanja abierta por los moros y muy bien disimulada.

El enemigo que acechaba a los nuestros arreció fuertemente contra el convoy en un ataque general.

El fuego era nutrido y muy intonso,

Inmediatamente, salió en auxilio del convoy una columna mandada por el general Neila y otra por el coronel Lacanal, quedando otra de reserva.

El enemigo tuvo que retirarse con muchas bajas.

Se lucha cuerpo a cuerpo.

Algo más tarde, salieron dos camiones automóbiles para intentar el remolque del tanque empotrado sin conseguirlo.

Destacáronse dos compañías de Corona para proteger a los camiones y fueron de nuevo horriblemente atacadas por los moros.

Se llegó a la lucha cuerpo a cuerpo, causando a los moros muchos muertos y heridos con arma blanca.

La lucha fué durísima, de las más recias de la actual campaña.

El espíritu de las tropas es excelente; pues los soldados regresaron al zoco cantando.

Hoy reina completa tranquilidad.

Oficiales.—Duro castigo.

Madrid, 3.—3'40

Las noticias oficiales dicen que las posiciones han sido abastecidas normalmente.

Noticias particulares.

Noticias fidedignas de Melilla hacen resaltar que el castigo que se ha impuesto a la cábila de Mezquita ha sido terrible.

Tuvieron en las luchas del martes considerables bajas.

En el resto del territorio reina tranquilidad.

CARTAS

Una proposición para el rescate de Silvestre.

Madrid, 3.—4'00

«La Acción» afirma que se acentúa el rumor de que vive el general Silvestre.

Añade que la familia del General ha recibido hasta una proposición para su rescate.

Firma de Guerra.

En la firma del Ministro de la Guerra, han sido destinados a Melilla, a las ordenes del alto Comisario, el general de brigada Tueno y Berenguer, los coroneles de Infantería Gonzales Lara y Alfredo y el coronel Castro Girona.

Peticion de Berenguer.

Esta madrugada el Subsecretario de Gobernación nos ha manifestado que el General Berenguer había expuesto al Gobierno la necesidad de aumentar las plazas en las estafetas de Correos de Melilla.

El Director de Correos ha dispuesto que se efectue rápidamente dicho aumento.

Refiriéndose a las ambulancias marítimas, el Sr. La Cierva ha propuesto que la franquicia postal para los soldados de Marruecos se haga mediante unas postales especiales que se facilitarán a los soldados.

Sociales

Huelga. — Disparos entre la Benemérita y los huelguistas.

Madrid, 2.—4'30

Prosigue la huelga general.

Un grupo de huelguistas agredió a tiros a unos agentes de policía.

Luego llegaron fuerzas de la Guardia Civil cambiándose numerosos disparos.

Resultaron un muerto y seis heridos, entre éstos un guardia.

Quelga general.

Madrid, 3.—5'00

Sigue la huelga general en Bilbao.

El orden es completo.

Circulan los tranvías.

PRENSA ASOCIADA.

AFRE

Poderoso remedio contra la SARNA (Roña).—Sin mal olor y sin baño.—Basta una sola aplicación.

